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Panorama Nacional 
 
 

Gobernadores podrán adquirir la vacuna (Excélsior, Aurora Zepeda, p web). 
Los gobiernos de los estados también podrán comprar vacunas contra la covid-19, 
aunque existe un decreto que fija que el gobierno federal es el responsable por ser un 
asunto de seguridad nacional, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Hay un decreto para ese propósito, pero también si ellos (los estados) quieren comprar 
la vacuna, no hay ningún obstáculo”, dijo el titular del Ejecutivo federal durante la 
conferencia de prensa matutina que ofreció ayer. 
Esto, en adición al anuncio que hizo el pasado domingo en un video que difundió en 
redes sociales, en el que afirmó que no hay ningún impedimento para que los 
empresarios adquieran el biológico y lo vendan al público.  
Sin embargo, explicó que ningún país del mundo tiene hasta ahora empresas que la 
estén vendiendo, ya que no hay producción suficiente de vacunas.  
Agregó que lo único que no permitirían es que las 35 millones de dosis que ya contrató 
el gobierno con CanSino sean destinadas, en principio, para los empresarios o los 
estados por falta de producción. 
En ningún lugar se está comercializando, hay quien quiere pagar 20 mil dólares por una 
vacuna en Estados Unidos. Que no se malinterprete, no nos oponemos que el que tenga 
dinero pueda adquirir la vacuna, nuestra responsabilidad es garantizar que todos tengan 
el derecho, es como la educación, no me opongo a la educación privada, pero el Estado 
está obligado a garantizar la educación pública gratuita. Educación y salud no son 
privilegios son derechos”, puntualizó el Presidente de la República. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobernadores-podran-adquirir-la-
vacuna/1424474) 
 

Apagón sin precedente afecta a 10.5 millones (La Jornada, Julio Gutiérrez, p. web). 
Fallas en el Sistema Eléctrico Nacional (SEN) dejaron sin luz a 10 millones 500 mil 
personas en todo el país este lunes. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el 
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) indicaron que se trató de un apagón 
sin precedente. 
En una videoconferencia, Manuel Bartlett Díaz, director general de la empresa, 
mencionó que será hoy cuando se tengan todos los detalles de lo ocurrido a las 14:28 
horas y que el servicio se logró normalizar a las 16:30 horas. 
La CFE precisó que las regiones que se vieron más afectadas por el desbalance en el 
servicio fueron el centro del país, el occidente y el noreste. Además, se cayó la operación 
en 16 centrales eléctricas fotovoltaicas y limpias. 
“Falló el SEN y vamos a analizarlo con mucho cuidado… Pero hubo fallas hasta la 
península de Yucatán”, aclaró Bartlett. 
Carlos Meléndez Román, director general del Cenece, refirió que el Sistema 
Interconectado Nacional, que es por donde corre toda la electricidad del país, tenía una 
demanda mínima este lunes, pero a las 14:28 horas ocurrió la salida de dos líneas de 
transmisión que pueden estar ubicadas entre Nuevo León y Tamaulipas, lo que de forma 
preliminar puede ser la causa del apagón. 
“Un desbalance es que al momento de producir la energía se consume y se pierde la 
fuente de producción, por lo que las centrales salen de operación y no es igual la carga 
que se consume. Perdimos centrales eléctricas y al perderse ellas la frecuencia de 
electricidad baja… pero es importante destacar que no hubo daños al sistema”, 
puntualizó. 
Por su parte, Noé Peña, director de transmisión de la CFE, detalló que después de lo 
ocurrido se efectuó una reunión para revisar los efectos de la falla y se detectó que cinco 
líneas de transmisión se desconectaron, dos entre Ciudad Victoria (Tamaulipas) y 
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Linares (Nuevo León), dos entre Mazatlán (Sinaloa) y Tepic (Nayarit) y una entre 
Durango y Fresnillo (Zacatecas). 
Guillermo Nevárez, director de generación de la CFE, precisó que fue necesario 
desconectar a los 10.5 millones de clientes, que representan 19 por ciento del total, para 
no tener mayores afectaciones. 
Perdimos 7 mil 500 megavatios, pero teníamos más de 30 mil. Hubo afectaciones a 10.5 
millones de clientes de 46.5 millones, es decir, casi 20 por ciento. No hay estimaciones 
de costos o pérdidas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/29/politica/003n1pol) 
 

Violencia contra las mujeres, al alza en 2020 (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Previo a la pandemia de coronavirus, la violencia contra las mujeres en nuestro país ya 
mantenía cifras alarmantes y a pesar de las acciones y políticas públicas implementadas 
por autoridades para prevenir y atender esta problemática, existe un alza notable en 
asesinatos de mujeres y llamadas de auxilio relacionados con violencia. 
En lo que respecta a violencia letal contra las mujeres, datos del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) precisan que entre enero y 
noviembre pasado en el país han sido asesinadas 3,455 mujeres; 2,567 casos han sido 
clasificados como homicidio doloso y 888 como feminicidios. 
Lo anterior significó, en promedio, 10.3 mujeres asesinadas por día entre enero y 
noviembre pasado. 
En el caso específico de los feminicidios, el aumento de víctimas ha sido importante ya 
que entre enero y noviembre del 2015 se registraron 386; para el mismo periodo de este 
2020 se han registrado 888, lo que significa un aumento de 130 por ciento. 
Si se comparan los 888 casos de feminicidio registrados de manera oficial en los 
primeros 11 meses del 2020, con los 873 en el mismo periodo del 2019, hay un 
incremento de 1.7 por ciento. 
Por otro lado, entre enero y noviembre pasado se han registrado 240,798 llamadas a 
los sistemas de emergencias relacionadas con violencia a la mujer. 
Para el mismo periodo del año pasado se contabilizaron 176,065 llamadas de 
emergencias por el mismo motivo, de acuerdo con el SESNSP. Es decir, que para este 
año hay un incremento de 36.7 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Violencia-contra-las-mujeres-al-alza-en-
2020-20201229-0001.html) 
 

SAT ‘afila los dientes’ e irá por contribuyentes medianos y pequeños (El 

Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘afilará’ la fiscalización en contribuyentes 
medianos y pequeños en 2021, debido a que la Miscelánea Fiscal contempla cambios 
que darán a la autoridad mayor control sobre las obligaciones de los pagadores de 
impuestos, ya que ‘la gallina de los huevos de oro’, que son los grandes contribuyentes 
podría agotarse, advirtieron expertos consultados por El Financiero. 
Juvenal Lobato, presidente de la Comisión Fiscal Nacional de la Coparmex, señaló que 
el próximo año se mantendrá la fiscalización con el sello de la jefa del SAT, Raquel 
Buenrostro, sin embargo, una variante que habrá es que los “dientes” ahora también se 
afilarán también para los medianos y pequeños contribuyentes. 
“Los dientes ya los traen afilados, este año se fueron a un sector específico que fueron 
grandes contribuyentes con adeudos fiscales, lo que vemos es que justamente al traer 
los dientes afilados, puedan irse ya más sobre los contribuyentes normales, habrá mayor 
fiscalización y presión”, sostuvo. 
Por su parte, Luis Pérez de Acha, director del despacho Pérez de Acha e Ibarra de 
Rueda, previó que en 2021 habrá una fiscalización sobre los contribuyentes medianos 
y pequeños que se intensificará a través de las tecnologías de información y minería de 
datos.  
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“Yo creo que sí vamos a ver un acoso tributario de parte del SAT, lo vamos a ver 
reflejado todo en el Buzón Tributario, donde se le añadió la frase de ‘comunicarle avisos 
importantes’, esos avisos traerán correteados a los contribuyentes respecto del 
cumplimiento de sus obligaciones fiscales”, afirmó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sat-afila-los-dientes-e-ira-por-contribuyentes-
medianos-y-pequenos) 
 

México suma 1 millón 389,430 casos de Covid-19 y un total de 122,855 
decesos (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
La Secretaría de Salud informó este lunes 28 de diciembre que México alcanzó 1 millón 
389,430 casos confirmados de Covid-19, y hasta el momento se han contabilizado 
122,855 decesos a causa de la enfermedad. 
Durante la presentación del informe técnico desde Palacio Nacional, el director general 
del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, Ruy López 
Ridaura, puntualizó que desde el inicio de la contingencia sanitaria, 3 millones 531,289 
personas han sido notificadas.  
El especialista indicó que los casos estimados pueden alcanzar 1 millón 568,565 de los 
cuales 68,726 es decir, el 4% se mantienen activos y declaró que hay 1 millón 048,539 
personas que se han recuperado tras padecer Covid-19. 
Respecto a las defunciones, el experto presentó que hay 11,614 decesos sospechosos 
sin muestra, 5,202 muertes sospechosas sin posibilidad de resultado y 570 defunciones 
con posibilidad de resultados. Sobre la ocupación hospitalaria de atención general, 
15,442 se encuentran disponibles y 14,384 ocupadas. Además, siete entidades superan 
el 50% de su ocupación; Ciudad de México (87%), Estado de México (80%), Baja 
California (71%), Hidalgo (71%), Guanajuato (70%), Nuevo León (68%) y Sonora (51%). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-suma-1-millon-389430-casos-de-
Covid-19-y-un-total-de-122855-decesos-20201228-0084.html) 
 

Perdonan a Cyber Robotic Solutions, empresa del hijo de Bartlett (El Sol de 

México, Roxana González, p. web). 
El Tribunal de Justicia Administrativa suspendió la inhabilitación de 21 meses a la que 
se había hecho acreedora la empresa Cyber Robotic Solutions, propiedad de León 
Bartlett Álvarez, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 
Bartlett. La Décimo Tercera Sala Regional Metropolitana y Auxiliar en Materia de 
Responsabilidades Administrativas Graves concedió a la empresa una medida cautelar 
definitiva contra la inhabilitación determinada en agosto por la Secretaría de la Función 
Pública (SFP). 
El 31 de agosto, la SFP publicó en el Diario Oficial de la Federación una circular en la 
que pidió a las instituciones del Gobierno federal, entidades federativas y municipios 
que se abstuvieran de celebrar contratos con dicha empresa. La suspensión fue 
consecuencia de irregularidades detectadas en la venta a sobreprecio de ventiladores 
al IMSS en Hidalgo para atender la emergencia sanitaria por la pandemia de Covid-19. 
De acuerdo con una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI), la empresa de León Bartlett Álvarez vendió 20 ventiladores al IMSS de Hidalgo 
por un total de 31 millones de pesos por medio de un contrato adjudicado de manera 
directa el 17 de abril. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/perdonan-a-cyber-robotic-
solutions-empresa-del-hijo-de-bartlett-6180987.html) 
 

Sin tregua para productos desechables en 2021 (El Sol de México, Claudia Mendoza, 

p. web). 
La nueva normalidad no cambiará los planes de la Ciudad de México de prohibir todos 
los productos de un solo uso -entre ellos unicel y popotes- a partir del 1 de enero de 
2021. 
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La pandemia por Covid-19 implicó que la industria del plástico retomara fuerza en la 
ciudad, pues por razones de inocuidad, salud y sanidad se dio tregua al uso de bolsas 
de plástico para el manejo de perecederos, situación que no se repetirá para la segunda 
etapa del adiós a este tipo de productos. 
Vasos, platos, cucharas, popotes, tenedores y cuchillos elaborados con plástico 
quedarán prohibidos desde el primer minuto de 2021, en cumplimiento de la Ley de 
Residuos Sólidos. La alternativa para los empresarios del ramo es que fabriquen estos 
utensilios con material compostable, indicó Andrée Lilian Guigue Pérez, directora 
general de Impacto y Regulación Ambiental de la Secretaría del Medio Ambiente 
(Sedema). 
En entrevista con El Sol de México explicó que con la llegada del Covid-19 a nuestra 
ciudad hubo una gran desinformación asociada a que por la pandemia se echaba para 
atrás la ley. "Ahorita lo que hemos estado haciendo con estos comercios es decirles que 
el plástico no nos da ninguna garantía para reducir contagios”. 
En junio de 2019, el Congreso local aprobó reformas a la Ley de Residuos Sólidos de 
la Ciudad de México, y en ella se establece la prohibición de productos plásticos en dos 
etapas: la primera inició el 1 de enero de 2020 para todo tipo de bolsas de plástico 
utilizadas en el acarreo de productos, y a partir de 2021 no están permitidos los utensilios 
de un sólo uso. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sin-tregua-para-productos-
desechables-en-2021-unicel-plasticos-prohibicion-medio-ambiente-sedema-
6180515.html) 
 

Del estado de México, de 25 a 30% de enfermos Covid en los hospitales de 
la ciudad (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que 
entre 25 y 30 por ciento de los enfermos de Covid-19 que se encuentran en hospitales 
de la capital del país provienen del estado de México, e incluso agregó que de manera 
particular en los nosocomios de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, así 
como en las unidades temporales del Centro Citibanamex y del autódromo Hermanos 
Rodríguez, hasta 50 por ciento de los pacientes son residentes de la vecina entidad que 
se trasladan a la ciudad en busca de atención médica. 
En videoconferencia, en la que dio a conocer que las proyecciones del modelo 
epidemiológico de su administración prevén que para los primeros días de enero el 
número de hospitalizaciones por el nuevo coronavirus en la zona metropolitana del valle 
de México se ubicará entre 8 mil 907 y un máximo de 9 mil 512, expresó que la ciudad 
siempre va a abrir sus puertas, pero que es importante que se conozca que una 
proporción importante de las personas que se atienden en la capital por esta 
enfermedad provienen de otros estados, particularmente de la zona conurbada. 
Así debe ser, la salud es un derecho y deben estar abiertos los hospitales, 
particularmente durante la pandemia, pero es importante que se conozca que esta 
capacidad hospitalaria tan grande que tiene la ciudad, recibe también a muchas 
personas de otros lados de la República, particularmente de los municipios del estado 
de México cercanos a la ciudad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/29/capital/024n1cap) 
 

Anula Congreso de EU el veto de Trump a proyecto de ley de Defensa (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Washington. - La Cámara de Representantes asestó ayer un duro golpe a Donald Trump 
al levantar el veto presidencial al proyecto de ley de defensa de 740 mil 500 millones de 
dólares, preparando el escenario para que el Senado haga lo propio en los últimos días 
de mandato del republicano. 
La cámara baja, controlada por los demócratas, votó 322 contra 87 para anular el veto 
al proyecto de legislación militar, que autoriza un aumento salarial a los soldados. La 
mayoría de los legisladores republicanos (109) votaron junto con los demócratas. 
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La ley de Autorización de Defensa Nacional fue aprobada en primera instancia en la 
Cámara de Representantes y en el Senado. No obstante, el mandatario la vetó porque 
no derogó la llamada Sección 230, una ley federal que otorga protección legal a las 
empresas de Internet, y porque eliminaba los nombres de militares del sur esclavista de 
la Guerra Civil (1861-65) que identifican a varias bases militares. 
La votación de la cámara baja se produjo un día después de que Trump cedió a la 
presión de republicanos y demócratas y firmó a regañadientes un paquete de estímulo 
y alivio económico por la pandemia del coronavirus por 900 mil millones de dólares, la 
cual había amenazado con vetar. 
El Congreso aprobó ayer el incremento de los cheques de ayuda por el Covid-19 de 600 
a 2 mil dólares, medida exigida por el mandatario para firmar el paquete, lo que lleva la 
medida a un futuro incierto en el Senado, controlado por los republicanos. 
La capitulación de Trump sobre el proyecto de ley de ayuda por el Covid-19 y la 
inminente anulación de su veto por el Congreso son las últimas señales de sus poderes 
menguantes mientras se prepara para dejar la Casa Blanca el 20 de enero. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/29/mundo/018n1mun) 
 

Récords en bolsas por el ‘sí’ a apoyos en Estados Unidos (El Financiero, Rubén 

Rivera, p. web). 
Los mercados accionarios registraron ganancias a nivel global y en Wall Street anotaron 
nuevos máximos, ya que celebraron que el presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, firmó el paquete de estímulos de 900 mil millones de dólares, atado al 
presupuesto de gasto para el año fiscal 2021 de 1.4 billones de dólares. 
Adicionalmente los inversionistas centraron su atención en la aplicación de vacunas 
contra el COVID-19 y además observan el desenlace de los últimos días del Brexit. 
En la Unión Europea se pactó la aplicación provisional del acuerdo Brexit logrado entre 
Londres y Bruselas, a la espera que el Parlamento Europeo lo ratifique en el transcurso 
de 2021. 
Bajo este contexto, el Dow Jones subió 0.68 por ciento, a los 30 mil 404 puntos, un nivel 
sin precedente; en tanto, el índice S&P 500 ganó 0.87 por ciento, a las 3 mil 735 
unidades, y el Nasdaq avanzó 0.74 por ciento, a los 12 mil 899 puntos, y en ambos 
casos también anotaron un nuevo récord. 
“Las acciones tuvieron un comienzo sólido después de que el presidente Trump firmó 
inesperadamente el proyecto de ley de estímulo por 900 mil millones de dólares y 
cuando la Unión Europea comienza su programa de vacunación masiva”, señaló Edward 
Moya, analista de Oanda. 
Indicó que Trump comenzó a sentir la presión pública para proveer ayuda por 
desempleo para los estadounidenses y evitar el cierre del gobierno. 
Carl Riccadona, economista en jefe para Estados Unidos de Bloomberg Intelligence, 
señaló que el estímulo fiscal orientado a los desempleados, los hogares de bajos 
ingresos y las pequeñas empresas proporciona un “puente de ingresos” fundamental 
hasta que la economía funcione con más normalidad. 
En Europa, el DAX, de Alemania, finalizó con un avance de 1.49 por ciento, mientras 
que el CAC-40 de la bolsa de Francia subió 1.2 y el FTSE-Mib, de Italia ganó 0.72 por 
ciento. 
Con el acuerdo del Brexit se estaría evitando el peor escenario de nuevos aranceles y 
cuotas después del 31 de diciembre, un alivio para las empresas que tendrían un mayor 
margen para concentrarse en contener el daño de la pandemia de coronavirus. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/records-en-bolsas-por-el-si-a-apoyos-en-
estados-unidos) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Tren Maya indemniza a ejidatarios en Candelaria (Por Esto Noticias, Emmanuel 

Pérez, p. web). 
Martes 29 diciembre 2020 
Después de varias reuniones entre el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
personal jurídico del grupo Barrientos y Asociados, así como ejidatarios de Candelaria, 
se llevó a cabo la firma del convenio de indemnización por el paso del proyecto del Tren 
Maya en el municipio. 
El comisario ejidal de Candelaria, Luis Álvarez Morales firmó dicho convenio con la 
anuencia de los ejidatarios, misma que se llevó a cabo mediante una asamblea general 
en días pasados. 
Durante la firma del acuerdo se contó con la presencia Teresa Silva García, 
representante de la Procuraduría Agraria en el municipio de Escárcega, el enlace 
territorial del Tramo 1 Antonio López Cen, así como Pedro Talavera González, 
representante del despacho Barrientos y Asociados, contratado por Fonatur. 
Es preciso destacar que era el único lugar faltante con el pago del paso de este 
megaproyecto, ya que los ejidatarios de Paraíso Nuevo, Miguel Alemán y Pejelagarto, 
ya recibieron su pago. 
En este sentido, el comisario ejidal detalló que no hay fecha programada para el pago 
del recurso, pero se espera que a principios de año inicien los trámites correspondientes 
para que se entregue el cheque por parte de Fonatur y del despacho jurídico. 
Integración y entrega 
Mencionó que, por la situación de la pandemia, la Procuraduría Agraria se encuentra 
inactiva por ahora, lo que hace más complicada la integración y entrega del expediente 
a Fonatur, pero espera que en el mes de enero ya se inicien los pagos. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/12/29/ejidatarios-logran-indemnizacion-por-
tren-maya-en-candelaria-229083.html) 
 

Inquieta a Procuraduría Agraria, renovación de Comisariado Ejidal en La 
Pila (El Sol de San Luis, Bertha Escalante, p. web). 
Lunes 28 diciembre 2020 
San Luis potosí. - Ante la expedición de la Convocatoria para renovar al Comisariado 
Ejidal de La Pila, grupos de ejidatarios ya se mueven para integrar las planillas, aunque 
con intranquilidad ante la falta de una oposición real al grupo del actual Comisariado 
Ejidal encabezado por Guadalupe Martínez Rivera, quien pretende elegirse por quinta 
vez. Abogados de la Procuraduría Agraria comentaron al abordar el tema, que es 
justificada la inquietud del sector agrario de La Pila, porque el actual grupo del 
Comisariado Ejidal ha sido acusado de malos manejos al grado que el Tribunal Agrario 
no permitió que se realizaran asambleas que tenían previstas para cambios del uso 
común.El otro grupo que preocupa a los ejidatarios lo encabeza Tobías López Delgado, 
quienes genera desconfianza por su cercana relación con grupos de empresarios que 
aparecen también en los registros del ejido. 
Los abogados de la PA destacan que lo inquietante de la renovación del Comisariado 
Ejidal radica en que ambos personajes se han relecto en varias ocasiones abusando de 
su poder en perjuicio del colectivo ejidal. 
“Para muchos ejidatarios Guadalupe Martínez Rivera y Tobias López Delgado, son 
personas que representan los intereses de empresarios que buscan apropiarse de las 
tierras del Ejido y no el interés de los ejidatarios, al ser los únicos que se han visto 
beneficiados cuando han sido Comisariados Ejidales. 
(https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/inquieta-a-procuraduria-agraria-renovacion-
de-comisariado-ejidal-en-la-pila-6182924.html 
Información también disponible en: 
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- Se aproxima cambio de autoridades ejidales en La Pila (Horizonte Tunero, 

p. web). 
Lunes 28 diciembre 020 
San Luis Potosí. - Ante la expedición de la Convocatoria para renovar al Comisariado 
Ejidal de La Pila, grupos de ejidatarios ya se andan moviendo para integrar las planillas, 
informaron abogados de la Procuraduría Agraria al abordar este asunto. 
Sin embargo, ejidatarios están intranquilos ante la falta de una oposición real al grupo 
del Comisariado Ejidal encabezado por Guadalupe Martínez Rivera, quien pretende 
elegirse por quinta vez y ya anda en campaña. 
El actual grupo del Comisariado Ejidal ha sido acusado de malos manejos al grado que 
el Tribunal Agrario no permitió las asambleas que tenían previstas para cambios del uso 
común. 
El otro grupo lo encabeza Tobías López Delgado, quien también genera desconfianza 
entre los ejidatarios por su cercana relación con grupos de empresarios que aparecen 
también en los registros del ejido. 
Para muchos ejidatarios Guadalupe Martínez Rivera y Tobías López Delgado, son 
personas que representan los intereses de los empresarios que buscan apropiarse de 
las tierras del Ejido y no el interés de los ejidatarios, al ser los únicos que se han visto 
beneficiados cuando han sido Comisariados Ejidales. 
https://www.horizontetunero.com/metropolitana/se-aproxima-cambio-de-autoridades-
ejidales-en-la-pila/) 
 

Próximo cambio de directiva (El Heraldo de Martínez, Brenda Pérez Aguilar, p. web). 
Lunes 28 diciembre 2020 
Veracruz. - Tras la última reunión trimestral de ejidatarios e informe y convivio de este 
2020, Jorge Hernández Martínez, Comisariado Ejidal, anunció la próxima renovación de 
esta directiva. “Esta asamblea, es la última de este 2020 que tengo como presidente, 
como comisario, pero todavía continuo en funciones hasta que se realice el cambio de 
la directiva, lo cual se efectuará en febrero del 2021”, indicó. 
Para el cambio de comisariado, resaltó estará presente personal de la Procuraduría 
Agraria, a fin de constatar la legalidad de la elección de Comisariado Ejidal y su toma 
de protesta. 
Explicó, que la convocatoria se emitirá 15 días antes para que todos los compañeros 
estén enterados y los aspirantes se puedan registrar en tiempo y forma, puesto que ya 
hay algunas personas que hay mostrado su interés para dirigir este comité. Hay mucha 
efervescencia en el ejido Martínez de la Torre para contender y representar como 
comisariado como consejo de vigilancia este ejido. 
“Nosotros tenemos prohibido reelegirnos es contra la ley si nosotros queremos volver a 
trabajar como comisariados tenemos que esperar tres años para volver a contender o 
si tenemos planes para seguir trabajando”, apuntó. 
En febrero, se emitirá la convocatoria para la renovación de la directiva del ejido de 
Martínez de la Torre. 
(https://diarioelmartinense.com.mx/estado/martinez-de-la-torre/97802-proximo-cambio-
de-directiva.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
En Huexca no hay agua suficiente para que opere la termoeléctrica: 
campesinos (La Jornada, Rubicela Morelos Cruz, p. web). 
Martes 29 diciembre 2020 
Morelos. - Ni el río Cuautla ni sus afluentes tienen agua suficiente para que funcione la 
termoeléctrica ubicada en la comunidad indígena de Huexca, municipio de Yecapixtla, 
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como pretende la Comisión Federal de Electricidad (CFE), sostienen integrantes del 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala. 
El flujo del cauce, de acuerdo con el abogado de los ejidos de Ayala, Juan Carlos Flores 
Solís, y documentos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) de 2019, es de mil 
800 litros por segundo, de los cuales mil 250 litros los lleva el río y 550 son descargados 
en éste por la planta tratadora de aguas negras de Cuautla. 
En este contexto, en los últimos días los ejidos de Villa de Ayala, Tenextepango y 
Moyotepec lograron amparos y suspensiones de plano que impiden legalmente el 
funcionamiento del acueducto y la termoeléctrica, que forman parte del Proyecto Integral 
Morelos (PIM) de la CFE. 
El juzgado sexto de distrito, con sede en Morelos, ordenó no disminuir la dotación de 
agua a los labriegos de los tres ejidos citados del municipio de Ayala, donde nació el 
general revolucionario Emiliano Zapata. 
Los juicios de amparo son los números 1142/2020-II, 62/2020-II y 1180/2019. La 
suspensión de plano en favor de los ejidatarios de Villa de Ayala se emitió el 4 de 
diciembre. La de Tenextepango se concedió en febrero de este año en favor de los 
campesinos, y la de Moyotepec otorgó en agosto a los comuneros el goce y disfrute del 
líquido sin que éste sea disminuido. 
Las tres suspensiones, según Flores Solís, amparan mil 400 litros de agua por segundo 
para los ejidatarios de Villa de Ayala; mil 158 litros para los campesinos de 
Tenextepango y 600 litros para Moyotepec. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/29/estados/022n1est) 
 

Usaremos glifosato mientras no haya un herbicida que lo supere: Víctor 
Villalobos (El Economista, Diego Badillo, p. web). 
Lunes 28 diciembre 2020 
En México vamos a seguir usando el glifosato como herbicida en la producción de 
productos básicos, porque no tenemos un compuesto que lo supere en tres aspectos: 
salud humana, protección al medio ambiente y productividad, afirmó el secretario de 
Agricultura Víctor Villalobos Arámbula. 
El funcionario explicó que hoy por hoy, el glifosato es el herbicida que reúne una serie 
de atributos y características que nos permite llevar a cabo la agricultura y combatir las 
malezas con un producto que ha sido probado por casi 40 años que ha estado en el 
mercado. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido muy claro en el asunto, 
por lo que se usará hasta que se consiga otro herbicida que lo supere, remarcó. 
De acuerdo con el secretario, ese producto ha sustituido compuestos químicos mucho 
más agresivos y claramente cancerígenos o contaminantes. Por ahora, añadió, tenemos 
en esa sustancia una herramienta, una parte de un paquete tecnológico que hoy ha sido 
fundamental para la agricultura del mundo. 
No es fácil sustituirlo y reconociendo eso, el presidente López Obrador ha dado un plazo  
de cuatro años y ha  instruido al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
para que lleve a cabo la investigación  que nos permita sustituirlo. 
Si al concluir este periodo se encuentra un compuesto mejor en términos de costos 
ambientales y de salud, maravilloso y mientras, lo seguiremos usando, abundó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Usaremos-glifosato-mientras-no-haya-un-
herbicida-que-lo-supere-Victor-Villalobos-20201228-0057.html) 
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Gobernadores podrán adquirir la vacuna 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Aurora Zepeda 

Los gobiernos de los estados también podrán comprar vacunas contra la covid-

19, aunque existe un decreto que fija que el gobierno federal es el responsable 

por ser un asunto de seguridad nacional, informó el presidente Andrés Manuel 

López Obrador.  

Hay un decreto para ese propósito, pero también si ellos (los estados) quieren 

comprar la vacuna, no hay ningún obstáculo”, dijo el titular del Ejecutivo federal 

durante la conferencia de prensa matutina que ofreció ayer. 

Esto, en adición al anuncio que hizo el pasado domingo en un video que difundió 

en redes sociales, en el que afirmó que no hay ningún impedimento para que los 

empresarios adquieran el biológico y lo vendan al público.  

Sin embargo, explicó que ningún país del mundo tiene hasta ahora empresas 

que la estén vendiendo, ya que no hay producción suficiente de vacunas.   

Agregó que lo único que no permitirían es que las 35 millones de dosis que ya 

contrató el gobierno con CanSino sean destinadas, en principio, para los 

empresarios o los estados por falta de producción. 



En ningún lugar se está comercializando, hay quien quiere pagar 20 mil dólares 

por una vacuna en Estados Unidos. Que no se malinterprete, no nos oponemos 

que el que tenga dinero pueda adquirir la vacuna, nuestra responsabilidad es 

garantizar que todos tengan el derecho, es como la educación, no me opongo a 

la educación privada, pero el Estado está obligado a garantizar la educación 

pública gratuita. Educación y salud no son privilegios son derechos”, puntualizó 

el Presidente de la República. 

Dijo que, hasta el momento, ninguna empresa mexicana ha pedido al gobierno 

permiso para importar vacunas o está haciendo el trámite. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Apagón sin precedente afecta a 10.5 millones 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Julio Gutiérrez 

Fallas en el Sistema Eléctrico Nacional (SEN) dejaron sin luz a 10 millones 500 

mil personas en todo el país este lunes. La Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) y el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) indicaron que se 

trató de un apagón sin precedente. 

En una videoconferencia, Manuel Bartlett Díaz, director general de la empresa, 

mencionó que será hoy cuando se tengan todos los detalles de lo ocurrido a las 

14:28 horas y que el servicio se logró normalizar a las 16:30 horas. 

La CFE precisó que las regiones que se vieron más afectadas por el desbalance 

en el servicio fueron el centro del país, el occidente y el noreste. Además, se 

cayó la operación en 16 centrales eléctricas fotovoltaicas y limpias. 

“Falló el SEN y vamos a analizarlo con mucho cuidado… Pero hubo fallas hasta 

la península de Yucatán”, aclaró Bartlett. 

Carlos Meléndez Román, director general del Cenece, refirió que el Sistema 

Interconectado Nacional, que es por donde corre toda la electricidad del país, 

tenía una demanda mínima este lunes, pero a las 14:28 horas ocurrió la salida 

de dos líneas de transmisión que pueden estar ubicadas entre Nuevo León y 

Tamaulipas, lo que de forma preliminar puede ser la causa del apagón. 

“Un desbalance es que al momento de producir la energía se consume y se 

pierde la fuente de producción, por lo que las centrales salen de operación y no 

es igual la carga que se consume. Perdimos centrales eléctricas y al perderse 



ellas la frecuencia de electricidad baja… pero es importante destacar que no 

hubo daños al sistema”, puntualizó. 

Por su parte, Noé Peña, director de transmisión de la CFE, detalló que después 

de lo ocurrido se efectuó una reunión para revisar los efectos de la falla y se 

detectó que cinco líneas de transmisión se desconectaron, dos entre Ciudad 

Victoria (Tamaulipas) y Linares (Nuevo León), dos entre Mazatlán (Sinaloa) y 

Tepic (Nayarit) y una entre Durango y Fresnillo (Zacatecas). 

Guillermo Nevárez, director de generación de la CFE, precisó que fue necesario 

desconectar a los 10.5 millones de clientes, que representan 19 por ciento del 

total, para no tener mayores afectaciones. 

Perdimos 7 mil 500 megavatios, pero teníamos más de 30 mil. Hubo afectaciones 

a 10.5 millones de clientes de 46.5 millones, es decir, casi 20 por ciento. No hay 

estimaciones de costos o pérdidas. 

A decir de las autoridades, los protocolos de emergencia funcionaron con 

rapidez, lo que permitió que se restableciera a la brevedad el suministro. Según 

la CFE, la afectación fue equivalente a 26 por ciento del consumo nacional, igual 

al que se tiene en la región del valle de México. 

 

Evento similar en 2017 

 

Según las autoridades, el último apagón que se tuvo de este tipo fue en 

septiembre de 2017 en la península de Yucatán, el cual tuvo diversos efectos 

negativos en varios puntos del país, pero el de la tarde de ayer es algo 

excepcional del que no tenemos registros. 

En años recientes se tienen registrados diversos fenómenos de este tipo. Hubo 

otro apagón masivo en la península de Yucatán que duró 61 días (8 de marzo al 

8 de mayo) y afectó a un total de un millón 500 mil personas. 

Hubo otro en Chihuahua que duró tres días, del 4 al 6 de febrero de 2011, y dejó 

sin servicio a 117 mil personas. 

Otro de estos sucesos se tienen reportados en 2008 en la ciudad de Monterrey, 

entre el 18 y 19 de marzo, el cual dejó sin servicio de luz a 330 mil usuarios, y 

uno más en Baja California, que fue de siete horas en 2011 y afectó a 3 millones 

500 mil usuarios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Violencia contra las mujeres, al alza en 2020 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Maritza Pérez 

Previo a la pandemia de coronavirus, la violencia contra las mujeres en nuestro 

país ya mantenía cifras alarmantes y a pesar de las acciones y políticas públicas 

implementadas por autoridades para prevenir y atender esta problemática, existe 

un alza notable en asesinatos de mujeres y llamadas de auxilio relacionados con 

violencia.  

En lo que respecta a violencia letal contra las mujeres, datos del Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) precisan que 

entre enero y noviembre pasado en el país han sido asesinadas 3,455 mujeres; 



2,567 casos han sido clasificados como homicidio doloso y 888 como 

feminicidios. 

Lo anterior significó, en promedio, 10.3 mujeres asesinadas por día entre enero 

y noviembre pasado. 

En el caso específico de los feminicidios, el aumento de víctimas ha sido 

importante ya que entre enero y noviembre del 2015 se registraron 386; para el 

mismo periodo de este 2020 se han registrado 888, lo que significa un aumento 

de 130 por ciento. 

Si se comparan los 888 casos de feminicidio registrados de manera oficial en los 

primeros 11 meses del 2020, con los 873 en el mismo periodo del 2019, hay un 

incremento de 1.7 por ciento. 

Por otro lado, entre enero y noviembre pasado se han registrado 240,798 

llamadas a los sistemas de emergencias relacionadas con violencia a la mujer. 

Para el mismo periodo del año pasado se contabilizaron 176,065 llamadas de 

emergencias por el mismo motivo, de acuerdo con el SESNSP. Es decir, que 

para este año hay un incremento de 36.7 por ciento. 

 

Datos de la RNR 

 

El incremento en la violencia hacia la mujer ha sido advertido por organizaciones 

que se dedican a prevenir y atender violencia contra el género como la Red 

Nacional de Refugios (RNR), que documentó la atención de 38,081 personas 

durante los nueve meses de confinamiento, es decir, de marzo a noviembre. 

La ONG indicó que durante el mes de noviembre cada hora una mujer se 

comunicó a la RNR para pedir apoyo ante una situación de violencia. 

Las cifras de la Red precisaron que entre octubre y noviembre se realizaron 39 

rescates de mujeres con sus hijas e hijos; la CDMX, Edomex y Puebla fueron las 

entidades en donde se realizaron el mayor número de ellos. Aunado a ello la 

organización reportó que nueve de cada 10 niñas y niños que ingresaron a uno 

de los refugios que administra fueron víctimas de violencia física y psicológica. 

Los datos de la ONG reflejan que dos de cada 10 mujeres que se comunicaron 

a la RNR ya habían solicitado apoyo a una instancia gubernamental, pero no 

recibieron el acompañamiento esperado. Mientras que dos de cada 100 

reconocieron haber sido víctimas de violencia institucional. 

Se identifico que 87.59% de los agresores fueron sus esposos, novios o 

exparejas y el 12% de ellos tenían vínculos militares o políticos, el 28% usaban 

armas de fuego y el 27% contaban con antecedentes penales, “reflejo de las 

fallas en el sistema de justicia, de las violencias sistémicas y estructurales que 

junto con la impunidad perpetúan las violencias machistas y de género”, expresó 

la RNR en su último informe. 

Estudios realizados por la ONU y autoridades mexicanas, muestran que el alza 

de la violencia en contra de las mujeres en México viene desde antes de entrar 

al confinamiento provocado por la pandemia de coronavirus, ya que al analizar 

los datos de distintas fuentes oficiales de información, se indicó que en el periodo 

comprendido de 1985 al 2019 ocurrieron 63,324 Defunciones Femeninas con 

Presunción de Homicidio (DFPH). Si bien se han dado oscilaciones en la serie 

histórica que se estudió, en el 2007 se disparó la violencia contra el género; y es  



que desde entonces y hasta 2019, la cifra acumulada fue de 33,501 DFPH 

registradas en los certificados de defunción. Los datos de la ONU indicaron que 

en 2019 se registró una tasa de 5.7 DFPH por cada 100,000 mujeres, la más alta 

desde 1985. 

 

“La falta de mi hija es algo doloroso” 

 

“La falta de mi hija es algo doloroso, algo que nunca me abandona y de ese dolor 

y esa ausencia, que me duelen demasiado, nace el coraje”, expresa con fuerza 

la señora Lidia Florencio, madre de Diana Velázquez Florencio, una joven de 24 

años víctima de feminicidio. 

“Las madres sentimos demasiado coraje con todo lo que le hicieron a nuestras 

hijas, primero los asesinos y después las autoridades que no hicieron bien su 

trabajo y que muchas veces llegan a revictimizar a nuestras hijas, a tratarlas 

como simples objetos que levantaron, sin ni siquiera tener tantito respeto a esos 

cuerpos lastimados, violados y asesinados con tanto odio”, añade la madre de 

Diana, al tiempo que relata la espera de una próxima audiencia para imputar al 

posible responsable del asesinato de su hija, aunque, reconoce que el miedo y 

la incertidumbre sobre el actuar de las autoridades, no se van. 

Y es que, tanto ella como el resto de su familia, no tienen la certeza de que el 

presunto feminicida de Diana, —desaparecida el 2 de julio de 2017 mientras 

realizaba una llamada a las afueras de su casa, en el municipio de 

Chimalhuacán, Edomex y  encontrada una semana después en servicio 

forense—  sea el responsable del crimen contra su hija, ello debido a que a pesar 

de llevar más de tres años buscando justicia, fue a raíz de haberse plantado 

afuera de Palacio Nacional cuando las autoridades finalmente y de manera 

“sorpresiva”, le presentaran al posible responsable. 

“Yo no estoy cien por ciento segura de que sea él. Estoy tratando por todos los 

medios de que la Fiscalía me demuestre de que es el responsable (...) Hay 

muchas cosas que no están bien”, relata la señora Lidia mientras explica que la 

persona señalada por las autoridades fue detenida por robo mas no por el 

feminicidio de su hija. 

“Qué casualidad de que todo está muy bien planeado para que sí sea el asesino, 

pero no va a coincidir el ADN que encontraron en el cuerpo de Dianita porque 

según él no fue quien abuso de ella”, comenta. 

La señora Lidia tiene una profunda desconfianza en las autoridades, ya que 

desde el asesinato de Diana las autoridades no le han logrado dar certeza en las 

investigaciones porque tras encontrar los restos de su hija en un terreno cerca 

de su domicilio, estos fueron registrados como si fueran de un hombre en el 

forense, lo que ocasionó que no pudiera localizarla hasta una semana después 

de fallecida. 

“Maldigo a los que asesinaron a mi hija Diana, porque no nada más a ella la 

mataron, de alguna manera a nosotros también nos desgraciaron la vida, porque 

ya vivimos con miedo (...) ya no hay emociones por nochebuena, o navidad (...) 

se acabó”. 
 
 



 

SAT ‘afila los dientes’ e irá por contribuyentes 

medianos y pequeños 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Zenyazen Flores 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘afilará’ la fiscalización en 

contribuyentes medianos y pequeños en 2021, debido a que la Miscelánea Fiscal 

contempla cambios que darán a la autoridad mayor control sobre las 

obligaciones de los pagadores de impuestos, ya que ‘la gallina de los huevos de 

oro’, que son los grandes contribuyentes podría agotarse, advirtieron expertos 

consultados por El Financiero. 

Juvenal Lobato, presidente de la Comisión Fiscal Nacional de la Coparmex, 

señaló que el próximo año se mantendrá la fiscalización con el sello de la jefa 

del SAT, Raquel Buenrostro, sin embargo, una variante que habrá es que los 

“dientes” ahora también se afilarán también para los medianos y pequeños 

contribuyentes. 

“Los dientes ya los traen afilados, este año se fueron a un sector específico que 

fueron grandes contribuyentes con adeudos fiscales, lo que vemos es que 

justamente al traer los dientes afilados, puedan irse ya más sobre los 

contribuyentes normales, habrá mayor fiscalización y presión”, sostuvo. 

Por su parte, Luis Pérez de Acha, director del despacho Pérez de Acha e Ibarra 

de Rueda, previó que en 2021 habrá una fiscalización sobre los contribuyentes 

medianos y pequeños que se intensificará a través de las tecnologías de 

información y minería de datos. 



“Yo creo que sí vamos a ver un acoso tributario de parte del SAT, lo vamos a ver 

reflejado todo en el Buzón Tributario, donde se le añadió la frase de ‘comunicarle 

avisos importantes’, esos avisos traerán correteados a los contribuyentes 

respecto del cumplimiento de sus obligaciones fiscales”, afirmó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México suma 1 millón 389,430 casos de Covid-19 

y un total de 122,855 decesos 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Marisol Velásquez 

La Secretaría de Salud informó este lunes 28 de diciembre que México alcanzó 

1 millón 389,430 casos confirmados de Covid-19, y hasta el momento se han 

contabilizado 122,855 decesos a causa de la enfermedad. 

Durante la presentación del informe técnico desde Palacio Nacional, el director 

general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 

Enfermedades, Ruy López Ridaura, puntualizó que desde el inicio de la 

contingencia sanitaria, 3 millones 531,289 personas han sido notificadas. 

El especialista indicó que los casos estimados pueden alcanzar 1 millón 568,565 

de los cuales 68,726 es decir, el 4% se mantienen activos y declaró que hay 1 

millón 048,539 personas que se han recuperado tras padecer Covid-19. 

Respecto a las defunciones, el experto presentó que hay 11,614 decesos 

sospechosos sin muestra, 5,202 muertes sospechosas sin posibilidad de 

resultado y 570 defunciones con posibilidad de resultados. 

Sobre la ocupación hospitalaria de atención general, 15,442 se encuentran 

disponibles y 14,384 ocupadas. 

Además, siete entidades superan el 50% de su ocupación; Ciudad de México 

(87%), Estado de México (80%), Baja California (71%), Hidalgo (71%), 

Guanajuato (70%), Nuevo León (68%) y Sonora (51%). 

En tanto, de las 10,013 camas con ventilador, 5,794 se encuentra disponibles y 

4,219 ocupadas, y las entidades con una ocupación superior al 50% son: Ciudad 

de México (84%), Estado de México (75%), Baja California (68%) y Nuevo León 

(54%). 



Al referirse sobre el avance en la vacunación contra Covid-19, López Ridaura 

explicó que desde el 24 al 28 de diciembre se han aplicado 9,579 dosis de la 

vacuna Pfizer–BioNTech a personal de salud que atiende hospitales con 

pacientes contagiados con SARS-CoV-2. 

México arrancó la semana pasada su plan de vacunación con la aplicación de 

las primeras dosis de la estadounidense Pfizer, en medio de un fuerte repunte 

de los contagios y cuando sus hospitales están llegando a la saturación por 

enfermos de Covid-19. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Perdonan a Cyber Robotic Solutions, empresa 

del hijo de Bartlett 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Roxana González 

El Tribunal de Justicia Administrativa suspendió la inhabilitación de 21 meses a 

la que se había hecho acreedora la empresa Cyber Robotic Solutions, propiedad 

de León Bartlett Álvarez, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), Manuel Bartlett. 

La Décimo Tercera Sala Regional Metropolitana y Auxiliar en Materia de 

Responsabilidades Administrativas Graves concedió a la empresa una medida 

cautelar definitiva contra la inhabilitación determinada en agosto por la 

Secretaría de la Función Pública (SFP). 

El 31 de agosto, la SFP publicó en el Diario Oficial de la Federación una circular 

en la que pidió a las instituciones del Gobierno federal, entidades federativas y 

municipios que se abstuvieran de celebrar contratos con dicha empresa. La 

suspensión fue consecuencia de irregularidades detectadas en la venta a 

sobreprecio de ventiladores al IMSS en Hidalgo para atender la emergencia 

sanitaria por la pandemia de Covid-19. 

De acuerdo con una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la 

Impunidad (MCCI), la empresa de León Bartlett Álvarez vendió 20 ventiladores 

al IMSS de Hidalgo por un total de 31 millones de pesos por medio de un contrato 

adjudicado de manera directa el 17 de abril. 



La compañía del hijo del director de la CFE vendió cada uno de los equipos en 

un millón 550 mil pesos, el precio más alto para un ventilador de este tipo. En un 

comunicado de prensa de julio, el IMSS describe que la empresa proporcionó 

información falsa sobre la supuesta disponibilidad inmediata de los equipos, 

además de que los entregó con retraso, incumpliendo las bases de adjudicación. 

Esto llevó a la SFP a suspender a la empresa e imponerle una multa de casi dos 

millones de pesos. 

Sin embargo, la suspensión quedó sin efectos este lunes con la publicación de 

una nueva circular en el DOF, con los que las instancias gubernamentales, 

federales y locales, podrán celebrar nuevamente contratos con Cyber Robotic 

Solutions. 

“Toda vez que dicha medida no encuentra el obstáculo del interés público y 

social, tomando en cuenta que dicho registro definitivo o inscripción puede 

afectar el derecho del gobernado a su propia imagen, en el ámbito personal y 

profesional, lo que es de mayor peso que el interés consistente en registrador, 

para efectos administrativos, transitorios y meramente preventivos, la sanción 

temporal impuesta; y en todo caso el registro para tales fines puede esperar a la 

firmeza de la resolución sancionatoria ”, dice la resolución. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin tregua para productos desechables en 2021 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Claudia Mendoza 

La nueva normalidad no cambiará los planes de la Ciudad de México de prohibir 

todos los productos de un solo uso -entre ellos unicel y popotes- a partir del 1 de 

enero de 2021. 

La pandemia por Covid-19 implicó que la industria del plástico retomara fuerza 

en la ciudad, pues por razones de inocuidad, salud y sanidad se dio tregua al 

uso de bolsas de plástico para el manejo de perecederos, situación que no se 

repetirá para la segunda etapa del adiós a este tipo de productos. 

Vasos, platos, cucharas, popotes, tenedores y cuchillos elaborados con plástico 

quedarán prohibidos desde el primer minuto de 2021, en cumplimiento de la Ley 

de Residuos Sólidos. La alternativa para los empresarios del ramo es que 

fabriquen estos utensilios con material compostable, indicó Andrée Lilian Guigue 

Pérez, dirección general de Impacto y Regulación Ambiental de la Secretaría del 

Medio Ambiente (Sedema). 

En entrevista con El Sol de México explicado que con la llegada del Covid-19 a 

nuestra ciudad hubo una gran desinformación asociada a que por la pandemia 

se echaba para atrás la ley. "Ahorita lo que hemos estado haciendo con estos 

comercios es decirles que el plástico no nos da ninguna garantía para reducir 

contagios". 

En junio de 2019, el Congreso local aprobó reformas a la Ley de Residuos 

Sólidos de la Ciudad de México, y en ella se establece la prohibición de 



productos plásticos en dos etapas: la primera inició el 1 de enero de 2020 para 

todo tipo de bolsas de plástico utilizados en el acarreo de productos, ya partir de 

2021 no están permitidos los utensilios de un solo uso. 

El objetivo es encaminar a la Ciudad de México hacia una metrópoli libre de 

plásticos, disminuir las 13 mil toneladas diarias que se generan de residuos 

sólidos y utilizar productos compostables que son mucho más amables con el 

medio ambiente, destacó la funcionaria. 

Las bolsas de plástico, aclara, “quedaron prohibidas en su totalidad, las bolsas 

que te daban en el súper, esas están prohibidas en todas sus presentaciones, 

pero para los desechables existe la posibilidad de que sean compostables, si 

tiene algún contenido plástico solamente va a poder ser un desechable 

compostable, y bueno, para esto lo va a tener que demostrar (el fabricante) ante 

la Sedema, solicitando su registro de producto, que nos demuestre a través de 

laboratorios certificados que este material es compostable y que por su 

composición tiene una vida corta en el medio ambiente ”. 

Esta es la oportunidad de la Ciudad de México de liberarse de los plásticos, 

Andreé Guigue / Sedema 

La diferencia entre biodegradable y compostable, es que el primero es un 

producto plástico que se deshace en contacto con el medio ambiente, es decir 

por el metabolismo de microorganismos, pero no deja de ser un producto 

plástico, en cambio el segundo se convierte en composta sin dejar residuos 

tóxicos visibles. 

La sanción para aquellos que incumplan con la Ley será de 500 a dos mil veces 

la Unidad de Medida y Actualización (86.88 pesos), es decir, de 43 mil 400 a 173 

mil 760 pesos, esta cantidad puede variar de acuerdo con el aumento que se dé 

a la UMA a principios de 2021. 

Sin embargo, la autoridad sólo se ha remitido a hacer observaciones a negocios 

para que cumplan con estas medidas. 

En cambio, el cartón está totalmente permitido. “Y también ya están utilizando 

un tipo de plástico compostable, la ventaja que tiene es que no lo vamos a tener 

500 años en el planeta, sino que a través de un proceso controlado se va a volver 

composta”, comenta Guigue. 

A la pregunta sobre las afirmaciones de industriales del plástico y activistas sobre 

que el uso del cartón trae consigo mayor uso de recursos naturales como el agua 

y los árboles, responde: “Se pueden decir muchas cosas, pero se necesitan 

análisis científicos en la materia y el mundo entero científicamente está teniendo 

los elementos para garantizar que las medidas prohibitivas en materia de plástico 

son las que se deben de tomar ”. 

En la reforma a la ley de residuos también se prohíben los globos, pero no así 

los que estén elaborados con látex. “El globo metálico que normalmente 

encontramos en los parques ese está prohibido, porque es plástico, pero hay 

uno de látex que no tiene plástico, obviamente lo tiene que demostrar la industria 

de los globos”. 

Guigue Pérez reconoció que actualmente en mercados, tianguis y tiendas de 

barrio se entregan bolsas de plástico para el acarreo de productos, pero que la 

Sedema realizar una campaña y se visitarán estos lugares para recordar a los 

comerciantes que está prohibida su entrega. 



 

Del estado de México, de 25 a 30% de enfermos 

Covid en los hospitales de la ciudad 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó 

que entre 25 y 30 por ciento de los enfermos de Covid-19 que se encuentran en 

hospitales de la capital del país provienen del estado de México, e incluso agregó 

que de manera particular en los nosocomios de las secretarías de la Defensa 

Nacional y de Marina, así como en las unidades temporales del Centro 

Citibanamex y del autódromo Hermanos Rodríguez, hasta 50 por ciento de los 

pacientes son residentes de la vecina entidad que se trasladan a la ciudad en 

busca de atención médica. 

En videoconferencia, en la que dio a conocer que las proyecciones del modelo 

epidemiológico de su administración prevén que para los primeros días de enero 

el número de hospitalizaciones por el nuevo coronavirus en la zona metropolitana 

del valle de México se ubicará entre 8 mil 907 y un máximo de 9 mil 512, expresó 

que la ciudad siempre va a abrir sus puertas, pero que es importante que se 

conozca que una proporción importante de las personas que se atienden en la 

capital por esta enfermedad provienen de otros estados, particularmente de la 

zona conurbada. 

Así debe ser, la salud es un derecho y deben estar abiertos los hospitales, 

particularmente durante la pandemia, pero es importante que se conozca que 

esta capacidad hospitalaria tan grande que tiene la ciudad, recibe también a 

muchas personas de otros lados de la República, particularmente de los 

municipios del estado de México cercanos a la ciudad. 



Consideró que esto también se debe a que durante la pandemia el sistema de 

salud ha estado funcionando como uno solo tanto con el estado de México como 

con el gobierno federal en lo que se refiere a la zona conurbada, de allí que es 

difícil establecer un modelo epidemiológico para la ciudad, cuando muchos de 

los hospitalizados provienen del estado de México. 

Hasta ayer, a nivel de la zona metropolitana se tenían reportados 7 mil 945 

pacientes hospitalizados, mil 978 en terapia intensiva; de allí que se continúa 

trabajando en ampliar la infraestructura, por lo que para el último día del año se 

contará con 10 mil 457 camas, pero, advirtió, para no sobrepasar el escenario 

de 9 mil 512 hospitalizados es necesario mantener la reducción de la movilidad. 

Agregó que de ser necesario se incrementaría aún más esa capacidad. 

En el caso de la Ciudad de México, donde ayer se reportaron 5 mil 848 

hospitalizados, de los cuales mil 543 están intubados, Sheinbaum Pardo expresó 

que se instalarán otras 350 camas, por lo que para el 31 de diciembre, tan sólo 

en la capital del país habrá 7 mil 367 en hospitales públicos, sin contar las de 

hospitales privados, es decir, un incremento de 37 por ciento. 

Por la noche, la jefa de Gobierno publicó un video en sus redes sociales donde 

señaló que México enfrenta una segunda ola de incremento de casos de Covid 

y hospitalizaciones, como también está ocurriendo en varios países, por lo que 

insistió en su llamado a no salir de casa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Anula Congreso de EU el veto de Trump a 

proyecto de ley de Defensa 

 

Martes 28 diciembre 2020 / Agencias 

La Cámara de Representantes asestó ayer un duro golpe a Donald Trump al 

levantar el veto presidencial al proyecto de ley de defensa de 740 mil 500 

millones de dólares, preparando el escenario para que el Senado haga lo propio 

en los últimos días de mandato del republicano. 

La cámara baja, controlada por los demócratas, votó 322 contra 87 para anular 

el veto al proyecto de legislación militar, que autoriza un aumento salarial a los 

soldados. La mayoría de los legisladores republicanos (109) votaron junto con 

los demócratas. 

La ley de Autorización de Defensa Nacional fue aprobada en primera instancia 

en la Cámara de Representantes y en el Senado. No obstante, el mandatario la 

vetó porque no derogó la llamada Sección 230, una ley federal que otorga 

protección legal a las empresas de Internet, y porque eliminaba los nombres de 

militares del sur esclavista de la Guerra Civil (1861-65) que identifican a varias 

bases militares. 

La votación de la cámara baja se produjo un día después de que Trump cedió a 

la presión de republicanos y demócratas y firmó a regañadientes un paquete de 

estímulo y alivio económico por la pandemia del coronavirus por 900 mil millones 

de dólares, la cual había amenazado con vetar. 

El Congreso aprobó ayer el incremento de los cheques de ayuda por el Covid-

19 de 600 a 2 mil dólares, medida exigida por el mandatario para firmar el 



paquete, lo que lleva la medida a un futuro incierto en el Senado, controlado por 

los republicanos. 

La capitulación de Trump sobre el proyecto de ley de ayuda por el Covid-19 y la 

inminente anulación de su veto por el Congreso son las últimas señales de sus 

poderes menguantes mientras se prepara para dejar la Casa Blanca el 20 de 

enero. 

Un grupo de legisladores republicanos presentó una demanda en un tribunal 

federal contra una ley de 1887 para que el vicepresidente estadunidense, Mike 

Pence, pueda anular la victoria del presidente electo, Joe Biden, en varios 

estados claves durante el acto de recuento de votos electorales, ceremonia 

meramente simbólica prevista para el 6 de enero. 

La demanda, liderada por el congresista Louie Gohmert, está dirigida 

formalmente contra Pence, quien en su calidad de vicepresidente preside la 

reunión para el recuento, pero sin voto propio conforme a la Ley de Recuento 

Electoral de 1887, lo cual, según la demanda, sería inconstitucional. 

En particular señalan que hubo fraude en los estados de Arizona, Georgia, 

Michigan, Pensilvania y Wisconsin, ante la victoria de Biden en todos estos 

territorios. El objetivo de la demanda es que Pence pueda seleccionar a los 

electores que apoyarán a Trump en lugar de los favorables al demócrata. 

Biden indicó ayer que las personas designadas por Trump en el Pentágono están 

estancando la transición de gobierno y advirtió que, como resultado, Estados 

Unidos enfrenta riesgos de seguridad. 

Después que él y la vicepresidenta electa, Kamala Harris, se reunieran con sus 

equipos de transición sobre seguridad nacional, Biden sostuvo que los políticos 

designados en el Pentágono, así como en la Oficina de Administración y 

Presupuesto, habían puesto obstáculos a la transición. 

En este momento, simplemente no estamos obteniendo toda la información que 

necesitamos de la administración saliente en áreas claves de seguridad 

nacional, señaló Biden tras la sesión informativa. 

Afirmó que busca tener una idea clara sobre la fuerza de las tropas 

estadunidenses estacionadas en todo el mundo. 

Necesitamos una visibilidad total de la planificación presupuestaria en curso en 

el Departamento de Defensa y otras agencias para evitar cualquier posibilidad 

de confusión que nuestros adversarios puedan explotar, explicó. 

Trump se ha negado a reconocer su derrota en las elecciones del 3 de 

noviembre, que Biden ganó con unos 7 millones de votos y por 306 delegados 

del Colegio Electoral, esgrimiendo un fraude que no ha podido probar. 

La administración Trump despertó preocupaciones al cambiar a altos mandos 

del Pentágono después de las elecciones, incluido el despido del secretario de 

Defensa Mark Esper, quien se había distanciado de la decisión del presidente de 

usar la fuerza contra manifestantes antirracistas desarmados a principios de año. 

El nuevo secretario de Defensa interino, Chris Miller, aseguró que la 

administración saliente había acordado con el equipo de Biden hacer una pausa 

en las reuniones informativas por la temporada navideña, afirmación que los 

funcionarios entrantes calificaron de falsa. 

Biden anunció que su equipo de transición puso en marcha una unidad de 

estrategia digital de 12 miembros para comunicarse de manera transparente y 



honesta con los estadunidenses sobre temas de creciente importancia, como la 

crisis del Covid-19. 

Por otra parte, el sospechoso de detonar una casa rodante en Te-nnessee, 

Anthony Quinn Warner, habría asegurado a un vecino días antes de la explosión: 

Nashville y el mundo nunca me olvidarán. 

Aunque las autoridades federales identificaron el domingo a Warner, de 63 años, 

como el responsable detrás de la explosión la mañana de Navidad en la cual 

murió, el móvil sigue siendo una incógnita. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Récords en bolsas por el ‘sí’ a apoyos en 

Estados Unidos 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Rubén Rivera 

Los mercados accionarios registraron ganancias a nivel global y en Wall Street 

anotaron nuevos máximos, ya que celebraron que el presidente de Estados 

Unidos, Donald Trump, firmó el paquete de estímulos de 900 mil millones de 

dólares, atado al presupuesto de gasto para el año fiscal 2021 de 1.4 billones de 

dólares. 

Adicionalmente los inversionistas centraron su atención en la aplicación de 

vacunas contra el COVID-19 y además observan el desenlace de los últimos días 

del Brexit. 

En la Unión Europea se pactó la aplicación provisional del acuerdo Brexit logrado 

entre Londres y Bruselas, a la espera que el Parlamento Europeo lo ratifique en 

el transcurso de 2021. 

Bajo este contexto, el Dow Jones subió 0.68 por ciento, a los 30 mil 404 puntos, 

un nivel sin precedente; en tanto, el índice S&P 500 ganó 0.87 por ciento, a las 

3 mil 735 unidades, y el Nasdaq avanzó 0.74 por ciento, a los 12 mil 899 puntos, 

y en ambos casos también anotaron un nuevo récord. 

“Las acciones tuvieron un comienzo sólido después de que el presidente Trump 

firmó inesperadamente el proyecto de ley de estímulo por 900 mil millones de 

dólares y cuando la Unión Europea comienza su programa de vacunación 

masiva”, señaló Edward Moya, analista de Oanda. 



Indicó que Trump comenzó a sentir la presión pública para proveer ayuda por 

desempleo para los estadounidenses y evitar el cierre del gobierno. 

Carl Riccadona, economista en jefe para Estados Unidos de Bloomberg 

Intelligence, señaló que el estímulo fiscal orientado a los desempleados, los 

hogares de bajos ingresos y las pequeñas empresas proporciona un “puente de 

ingresos” fundamental hasta que la economía funcione con más normalidad. 

En Europa, el DAX, de Alemania, finalizó con un avance de 1.49 por ciento, 

mientras que el CAC-40 de la bolsa de Francia subió 1.2 y el FTSE-Mib, de Italia 

ganó 0.72 por ciento. 

Con el acuerdo del Brexit se estaría evitando el peor escenario de nuevos 

aranceles y cuotas después del 31 de diciembre, un alivio para las empresas que 

tendrían un mayor margen para concentrarse en contener el daño de la 

pandemia de coronavirus. 

 

Impulso para México 

 

En México las bolsas siguieron la tendencia positiva en Wall Street y finalizaron 

la jornada con ganancias de 1.18 por ciento, en el Índice de Precios y 

Cotizaciones (IPC) y de 1.02 por ciento en el FTSE BIVA. 

“Los nuevos estímulos provocan un mayor crecimiento del consumo interno en 

Estados Unido, pero también lo que consumen proveniente de otros países, por 

lo que el país se beneficiaría de un mayor consumo”, apuntó Gabriela Siller, 

directora de análisis económico de Banco Base. 

Añadió que se había visto un estancamiento en el ritmo de recuperación 

económica y con estos nuevos estímulos “podemos decir que la recuperación se 

mantiene, y para México hay mayor esperanza que las exportaciones impulsen 

el crecimiento durante el 2021”. 

“La nueva ley es lo suficientemente grande como para marcar una diferencia 

significativa para las personas”, comentó en una nota de análisis, Dennis 

DeBusschere, jefe de estrategia de cartera en Evercore. 

Felipe Hernadez, economista en jefe para América Latina de Bloomberg, 

coincidió que la demanda externa de productos mexicanos sería la más 

beneficiada de un mayor consumo en Estados Unidos, por lo qué enfatizo que el 

próximo año, la debilidad de la demanda externa o un aumento de la aversión al 

riesgo global son riesgos importantes para México. 

“La recuperación de las exportaciones a Estados Unidos debería ser el principal 

motor del repunte económico de México”, indicó. 

Luis Gonzali, director de inversiones en Franklin Templenton, señaló que el 

paquete de estímulos, al estar enfocado a empresas y a las personas, tiene la 

finalidad de mantener el consumo, esto indirectamente ayudará a México a 

través de las exportaciones. 

“Creemos que este será el motor de la recuperación en México, por lo que este 

estímulo apoya a mantener el consumo a flote y permea hacia el país”, apuntó. 

 

 

 

 



 

Tren Maya indemniza a ejidatarios en Candelaria 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Emmanuel Pérez 

Después de varias reuniones entre el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), personal jurídico del grupo Barrientos y Asociados, así como 

ejidatarios de Candelaria, se llevó a cabo la firma del convenio de indemnización 

por el paso del proyecto del Tren Maya en el municipio. 

El comisario ejidal de Candelaria, Luis Álvarez Morales firmó dicho convenio con 

la anuencia de los ejidatarios, misma que se llevó a cabo mediante una asamblea 

general en días pasados. 

Durante la firma del acuerdo se contó con la presencia Teresa Silva García, 

representante de la Procuraduría Agraria en el municipio de Escárcega, el enlace 

territorial del Tramo 1 Antonio López Cen, así como Pedro Talavera González, 

representante del despacho Barrientos y Asociados, contratado por Fonatur. 

Es preciso destacar que era el único lugar faltante con el pago del paso de este 

megaproyecto, ya que los ejidatarios de Paraíso Nuevo, Miguel Alemán y 

Pejelagarto, ya recibieron su pago. 

En este sentido, el comisario ejidal detalló que no hay fecha programada para el 

pago del recurso, pero se espera que a principios de año inicien los trámites 

correspondientes para que se entregue el cheque por parte de Fonatur y del 

despacho jurídico. 

 

 

 

 



Integración y entrega 

 

Mencionó que, por la situación de la pandemia, la Procuraduría Agraria se 

encuentra inactiva por ahora, lo que hace más complicada la integración y 

entrega del expediente a Fonatur, pero espera que en el mes de enero ya se 

inicien los pagos. 

Dijo también que la firma del convenio se llevó a cabo con apego a la ley, ante 

la presencia de ejidatarios y de la funcionaria de la Procuraduría Agraria, quien 

fue la encargada de revisar el convenio y dar el dictamen técnico de la revisión 

del acuerdo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Inquieta a Procuraduría Agraria, renovación de 

Comisariado Ejidal en La Pila 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Bertha Escalante 

San Luis Potosí. - Ante la expedición de la Convocatoria para renovar al 

Comisariado Ejidal de La Pila, grupos de ejidatarios ya se mueven para integrar 

las planillas, aunque con intranquilidad ante la falta de una oposición real al grupo 

del actual Comisariado Ejidal encabezado por Guadalupe Martínez Rivera, quien 

pretende elegirse por quinta vez. 

Abogados de la Procuraduría Agraria comentaron al abordar el tema, que es 

justificada la inquietud del sector agrario de La Pila, porque el actual grupo del 

Comisariado Ejidal ha sido acusado de malos manejos al grado que el Tribunal 

Agrario no significa que se realizaran asambleas que tenían Previsto para 

cambios del uso común. 

El otro grupo que preocupa a los ejidatarios lo encabeza Tobías López Delgado, 

quienes generan desconfianza por su relación cercana con grupos de 

empresarios que aparecen también en los registros del ejido. 

Los abogados de la PA destacan que lo inquietante de la renovación del 

Comisariado Ejidal radica en que ambos personajes se han relecto en varias 

ocasiones abusando de su poder en perjuicio del colectivo ejidal. 

“Para muchos ejidatarios Guadalupe Martínez Rivera y Tobias López Delgado, 

son personas que representan los intereses de empresarios que buscan 



apropiarse de las tierras del Ejido y no el interés de los ejidatarios, al ser los 

únicos que se han visto beneficiados cuando han sido Comisariados Ejidales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se aproxima cambio de autoridades ejidales en 

La Pila 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Ante la expedición de la Convocatoria para renovar al 

Comisariado Ejidal de La Pila, grupos de ejidatarios ya se andan moviendo para 

integrar las planillas, informaron abogados de la Procuraduría Agraria al abordar 

este asunto. 

Sin embargo, ejidatarios están intranquilos ante la falta de una oposición real al 

grupo del Comisariado Ejidal encabezado por Guadalupe Martínez Rivera, quien 

pretende elegirse por quinta vez y ya anda en campaña. 

El actual grupo del Comisariado Ejidal ha sido acusado de malos manejos al 

grado que el Tribunal Agrario no permitió las asambleas que tenían previstas 

para cambios del uso común. 

El otro grupo lo encabeza Tobías López Delgado, quien también genera 

desconfianza entre los ejidatarios por su cercana relación con grupos de 

empresarios que aparecen también en los registros del ejido. 

Para muchos ejidatarios Guadalupe Martínez Rivera y Tobías López Delgado, 

son personas que representan los intereses de los empresarios que buscan 

apropiarse de las tierras del Ejido y no el interés de los ejidatarios, al ser los 

únicos que se han visto beneficiados cuando han sido Comisariados Ejidales. 

 

 

 

 

 



 

Próximo cambio de directiva 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Brenda Pérez Aguilar 

Veracruz. - Tras la última reunión trimestral de ejidatarios e informe y convivio de 

este 2020, Jorge Hernández Martínez, Comisariado Ejidal, anunció la próxima 

renovación de esta directiva. 

“Esta asamblea, es la última de este 2020 que tengo como presidente, como 

comisario, pero todavía continuo en funciones hasta que se realice el cambio de 

la directiva, lo cual se efectuará en febrero del 2021”, indicó. 

Para el cambio de comisariado, resaltó estará presente personal de la 

Procuraduría Agraria, a fin de constatar la legalidad de la elección de 

Comisariado Ejidal y su toma de protesta. 

Explicó, que la convocatoria se emitirá 15 días antes para que todos los 

compañeros estén enterados y los aspirantes se puedan registrar en tiempo y 

forma, puesto que ya hay algunas personas que hay mostrado su interés para 

dirigir este comité. Hay mucha efervescencia en el ejido Martínez de la Torre 

para contender y representar como comisariado como consejo de vigilancia este 

ejido. 

“Nosotros tenemos prohibido reelegirnos es contra la ley si nosotros queremos 

volver a trabajar como comisariados tenemos que esperar tres años para volver 

a contender o si tenemos planes para seguir trabajando”, apuntó. 

 

 

 

 



 

En Huexca no hay agua suficiente para que opere 

la termoeléctrica: campesinos 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Rubicela Morelos Cruz 

Morelos, Cuernavaca. - Ni el río Cuautla ni sus afluentes tienen agua suficiente 

para que funcione la termoeléctrica ubicada en la comunidad indígena de 

Huexca, municipio de Yecapixtla, como pretende la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), sostienen integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de 

la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala. 

El flujo del cauce, de acuerdo con el abogado de los ejidos de Ayala, Juan Carlos 

Flores Solís, y documentos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) de 

2019, es de mil 800 litros por segundo, de los cuales mil 250 litros los lleva el río 

y 550 son descargados en éste por la planta tratadora de aguas negras de 

Cuautla. 

En este contexto, en los últimos días los ejidos de Villa de Ayala, Tenextepango 

y Moyotepec lograron amparos y suspensiones de plano que impiden legalmente 

el funcionamiento del acueducto y la termoeléctrica, que forman parte del 

Proyecto Integral Morelos (PIM) de la CFE. 

El juzgado sexto de distrito, con sede en Morelos, ordenó no disminuir la dotación 

de agua a los labriegos de los tres ejidos citados del municipio de Ayala, donde 

nació el general revolucionario Emiliano Zapata. 

Los juicios de amparo son los números 1142/2020-II, 62/2020-II y 1180/2019. La 

suspensión de plano en favor de los ejidatarios de Villa de Ayala se emitió el 4 

de diciembre. 



La de Tenextepango se concedió en febrero de este año en favor de los 

campesinos, y la de Moyotepec otorgó en agosto a los comuneros el goce y 

disfrute del líquido sin que éste sea disminuido. 

Las tres suspensiones, según Flores Solís, amparan mil 400 litros de agua por 

segundo para los ejidatarios de Villa de Ayala; mil 158 litros para los campesinos 

de Tenextepango y 600 litros para Moyotepec. 

Sin embargo, el río Cuautla, de acuerdo con los documentos de la Conagua, 

lleva un caudal de mil 800 litros por segundo, incluidos los que descarga la planta 

tratadora de aguas negras. 

Dicha cantidad es insuficiente para cumplir la orden del juez federal de que se 

respete la dotación a los tres ejidos, que en total requieren para sus cultivos 3 

mil 158 litros por segundo. 

El abogado Juan Carlos Flores Solís llamó al presidente Andrés Manuel López 

Obrador y a la CFE a respetar las suspensiones de plano ganadas por los 

ejidatarios morelenses. Lo que dice el juzgado es que no se puede disminuir el 

caudal del agua de los ejidos para el funcionamiento de la Termoeléctrica, 

expuso. 

Exigió a la CFE y al mandatario respetar las suspensiones para que no comience 

el proyecto, porque eso implicaría un robo de agua y violar dichos recursos 

jurídicos. 

Es inútil terminar una obra que no puede funcionar, porque no hay agua. Aquí 

todo el líquido es ocupado para los cultivos de maíz, arroz, caña, frutas y 

hortalizas de los ejidatarios, puntualizó. 

Recordó que los 32 ejidos y 12 pequeñas propiedades de la Asociación de 

Usuarios del Río Cuautla (Asurco) tienen la concesión del río Cuautla y sus 

afluentes concedida por decreto presidencial en 1926. 

Comentó que están a la espera de un diálogo con las autoridades federales. El 

7 de diciembre fuimos a Conagua y al Palacio Nacional; nos dijeron que en dos 

días nos darían fecha, pero ya ni contestan las llamadas, reprochó el activista. 

Flores Solís estuvo encarcelado nueve meses en Puebla por oponerse al PIM, 

que incluye, además de la termoeléctrica, la instalación de un acueducto y un 

gasoducto que pasará por las inmediaciones del volcán Popocatépetl. 

En días recientes, según Juan Carlos Flores, funcionarios de la CFE han 

asegurado que la planta generadora de energía comenzará a operar en enero 

porque estarán realizando pruebas sobre la alcalinidad del agua. 

“Ya que consumaron casi todo, que utilizaron a la Guardia Nacional, asesinaron 

a Samir Flores (activista opositor al proyecto), que simularon una consulta y todo 

lo han hecho a la fuerza y con policías, dicen: ‘Estamos probando el agua para 

ver cuánta alcalinidad tiene’”, reprochó. 

Acusó que trabajadores de la CFE han realizado varias obras y perforado pozos 

cerca de manantiales, todos en las inmediaciones del acueducto, por lo que no 

descartó que estén en busca de otras fuentes de abastecimiento para la 

termoeléctrica, lo que, aseguró, empeorará la escasez de agua en el oriente de 

Morelos. 

 

 

 



 

Usaremos glifosato mientras no haya un 

herbicida que lo supere: Víctor Villalobos 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Diego Badillo 

En México vamos a seguir usando el glifosato como herbicida en la producción 

de productos básicos, porque no tenemos un compuesto que  lo supere en tres 

aspectos: salud humana, protección al medio ambiente y productividad, afirmó 

el secretario de Agricultura Víctor Villalobos Arámbula. 

El funcionario explicó que hoy por hoy, el glifosato es el herbicida que reúne una 

serie de atributos y características que nos permite llevar a cabo la agricultura y 

combatir las malezas con un producto que ha sido probado por casi 40 años que 

ha estado en el mercado. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido muy claro en el asunto, por 

lo que se usará hasta que se consiga otro herbicida que lo supere, remarcó. 

De acuerdo con el secretario, ese producto ha sustituido compuestos químicos 

mucho más agresivos y claramente cancerígenos o contaminantes. Por ahora, 

añadió, tenemos en esa sustancia una herramienta, una parte de un paquete 

tecnológico que hoy ha sido fundamental para la agricultura del mundo. 

No es fácil sustituirlo y reconociendo eso, el presidente López Obrador  ha dado 

un plazo  de cuatro años y ha  instruido al Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt) para que lleve a cabo la investigación  que nos permita 

sustituirlo. 

Si al concluir este periodo  se encuentra un compuesto mejor en términos de 

costos ambientales y de salud, maravilloso y mientras, lo seguiremos usando, 

abundó. 



 

Podría caer hasta 45% producción de maíz; CNA 

 

Durante las últimas semanas productores y empresarios del sector han 

manifestado su preocupación por que la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat) persiste en su disposición de no autorizar la 

importación de ese herbicida. El presidente del Consejo Nacional Agropecuario 

(CNA), Bosco de la Vega Valladolid, dijo que sin ese producto la producción de 

algunos granos básico podría caer entre 30% y 45 por ciento. 

Hace unas semanas, cuando compareció ante el Congreso, con motivo de la 

glosa del II informe de gobierno federal, la titular de la Semarnat, María Luisa 

Albores González, a pregunta de la diputada del PRD, Frida Alejandra Esparza 

Márquez sobre el uso del glifosato en el país, respondió que es “altamente 

dañino”, pero no aportó evidencias técnicas ni científicas que respaldaran su 

dicho.  

En tanto, algunas agencias internacionales que regulan el uso de esa sustancia 

han llegado a conclusiones diferentes a lo planteado por la funcionaria. 

Por ejemplo, en abril de 2019, la Agencia de Protección Ambiental de Estados 

Unidos señaló que mantiene su posición de que el glifosato no representa 

riesgos a la salud pública cuando se usa de acuerdo con el etiquetado y que no 

es carcinógeno. 

En tanto, la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria señaló que  es poco 

probable  que la sustancia en cuestión represente un riesgo carcinógeno para 

los seres humanos y la evidencia existente no respalda su clasificación como 

carcinógeno potencial. 

En 2017, la Agencia Europea de Sustancias Químicas indicó que la evidencia 

científica disponible no reúne los criterios necesarios para clasificar al glifosato 

como cancerígeno, mutagénico o tóxico para la reproducción. 

En el Catálogo de Plaguicidas vigente y publicado por la Comisión Federal para 

la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), el glifosato está clasificado 

como “no carcinogénico” basado en estudios en exposición crónica en animales. 

El objetivo de dicho Catálogo es “ayudar al buen uso y manejo de estos 

productos en las áreas de empleo: agrícola, forestal, pecuario, doméstico, 

urbano, industrial, salud pública y en jardinería”. 

 

Sin su uso, bajaría la producción de maíz 

 

En ese sentido, el vocero de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores 

de Agroquímicos (UMFFAAC), Eduardo González Cepeda, expuso que, si bien 

no se ha identificado el trasfondo que hay en esta discusión, mucho tiene que 

ver con ideologías muy absurdas. 

Explicó que la Semarnat ha actuado de manera unilateral al prohibirlo desde 

noviembre de 2019 y desde entonces no se ha establecido una mesa de dialogo 

con los comercializadores y los usuarios. 

El argumento de la dependencia es un principio precautorio. 

Dijo que incluso la titular del (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla llegó a 

declarar que el glifosato apareció con los maíces transgénicos, cuando existe 



una diferencia como de 20 años entre uno y otro. Primero fue el glifosato, 

diseñado para controlar malezas y los transgénicos después y para otro fin. 

Indicó que con ese químico hay países que pasaron de producir de 15  a 25 

toneladas por hectárea de maíz utilizando ese herbicida. 

Subrayó que es incorrecto decir que hay maíz que contiene glifosato porque ese 

herbicida se echa a las hierbas que crecen junto al maíz y si llega a tocarlo 

también lo mata. 

Llamó la atención en que México importa todos los años cerca de 18 millones de 

toneladas de maíz y lo trae principalmente de Estados Unidos, donde se usa el 

glifosato. 

Dijo que más de 60% de los productores de maíz en México tienen menos de 

cinco hectáreas y con una producción de menos de dos toneladas por hectárea. 

El problema es que, con la escasez de glifosato, se ha encarecido y los 

campesinos lo han empezado a conseguir de contrabando. 

Actualmente sólo Vietnam tienen prohibido el uso de ese herbicida. 

En marzo de 2015 la Agencia Internacional para la Investigación sobre el Cáncer 

(IARC por sus siglas en inglés) de la Organización Mundial de la Salud (OMS), 

clasificó al glifosato como probable cancerígeno para los humanos.  En esta 

misma categoría se encuentran actividades como: consumir carne roja, trabajar 

como peluquero o tomar bebidas muy calientes. 

Sin embargo, 14 meses después la misma Organización Mundial de la Salud 

junto con la FAO sobre residuos de plaguicidas, (JMPR por sus siglas en inglés) 

concluyó que “es poco probable que el glifosato sea un riesgo carcinógeno para 

los seres humanos a través de la dieta”. 

 

 


